

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 29 (1884)
Heft: 11

Buchbesprechung: Bibliographie

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 02.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Le régiment d'infanterie n° 29 avec le bataillon de carabiniers n° 8, la batterie de montagne n° 62 et l'ambulance de montagne n° 2 avaient, ainsi qu'on l'a vu ci-haut, atteint le 10 la vallée de la Schanfigg ; le 11 au soir cette colonne occupait Langwies, Peist, St-Peter, Calfreisen, Maladers et avait placé sa chaîne d'avant-postes dans la direction de Coire.

Marchant presque parallèlement avec cette colonne, le régiment d'infanterie n° 30 avec l'ambulance de montagne n° 1 avait occupé la vallée de la Rabiosa et pris ses cantonnements dans la région Churwalden-Malix.

L'aile gauche de ce corps était convenablement protégée par un service de sûreté bien organisé. On était aussi assuré contre toute attaque imprévue du corps de l'Ouest qui occupait Coire. On fit les préparatifs nécessaires pour procéder le 12, les deux colonnes simultanément (Rabiosa et Schanfigg), à une attaque vigoureuse de Coire.

De son côté, le corps de l'Ouest, concentré autour de Coire, paraît s'être attendu à une attaque déjà pour le 11 septembre, attaque qui était singulièrement favorisée par la configuration du terrain.

Les routes aboutissant à Churwalden et à Maladers furent rendues impraticables de telle sorte que la colonne de droite ne pouvait déboucher sur Coire que par le Mittenberg et la colonne de gauche que par le Pizokel.

Cette impraticabilité des routes de même que les difficultés inhérentes au terrain forcèrent le colonel-brigadier Arnold à attaquer Coire en deux colonnes distinctes au lieu de le faire avec la XV^e brigade réunie. Le bataillon de carabiniers n° 8, la batterie de montagne n° 62 et une ambulance de montagne furent détachés comme flanqueurs de droite dans la direction du Valzeina pour empêcher l'ennemi de prendre possession de l'arête montagneuse qui s'étend entre le Valzeina et la vallée du Rhin.

(A suivre.)

BIBLIOGRAPHIE

La Guerre de Surprise et d'Embuscades, par A. Quinteau, capitaine d'infanterie hors cadre à l'état-major du 12^e corps d'armée. 2 vol. in-8°. Paris et Limoges 1884. H. Charles-Lavauzelle, éditeur. Prix 12 fr.

L'auteur s'est livré à de patientes recherches, et il a produit un livre intéressant d'un bout à l'autre. Les exemples sont si heureusement choisis, se mêlent si habilement aux discussions didactiques, que l'ouvrage se lit sans effort.

Certains passages méritent de devenir classiques pour les officiers qui sont appelés à guerroyer dans des pays lointains.

Ecoutons aussi les sages conseils de l'auteur. Il met fréquemment en garde contre les négligences et contre le dédain des prudentes règles du service de sûreté.

La Guerre de Surprises et d'Embuscades permet au capitaine Quinteau d'aborder plusieurs questions qui se rattachent à l'organisation de l'armée coloniale française, sujet d'une grande actualité.

Manuel d'artillerie. Batteries de campagne. 1 brochure avec douze figures dans le texte. — Lausanne, 1884.

Cette petite brochure donne en un style très clair et à la portée de tout le monde une description complète du nouveau matériel de l'artillerie de campagne suisse. Elle fait connaître les canons d'acier, frettés, qui doivent remplacer les pièces de bronze de 8,4 cm. et décrit leurs appareils de fermeture et d'inflammation, leurs projectiles, fusées, affûts et voitures de tout genre. De très bonnes gravures accompagnent les descriptions.

Ce manuel sera utile à tous les artilleurs. Il sera consulté également avec profit par les militaires de toutes armes et par toute personne qui veut se tenir au courant des choses militaires de la Suisse.

Die Terrainkunde, von E. ROTHPLETZ. Arau 1884-85. Sauerländer, éditeur, 1 vol. in-18. Prix, 4 fr.

Ce nouveau livre de l'infatigable colonel Rothpletz est dédié aux officiers de la V^e division dont il vient de prendre congé pour raison de santé. Il ne pouvait leur faire ses adieux sous une forme plus utile et plus instructive. En le lisant avec soin et en retenant ses enseignements, tout officier, non-seulement de la V^e division, mais des autres divisions et des autres corps de notre armée, n'aura point perdu son temps.

Cette « connaissance du terrain » est un des cours que l'honorable colonel donne avec tant de succès à la section militaire de l'Ecole polytechnique fédérale ; mais il en a élagué les notions trop spéciales ou trop scientifiques, afin de le rendre d'un usage plus général et plus pratique. La répartition caractéristique de sa matière se trouve dans une séparation aussi exacte et complète que possible entre la technique et la tactique. D'où il suit que tout ce qui concerne les reconnaissances y est traité de main de maître. Il y consacre trois chapitres dont la progression, fort méthodique, embrasse les détails aussi bien que l'ensemble et les applications de cette importante branche de la science militaire.

Il serait fort désirable de mettre nos officiers de la Suisse française à même de profiter aussi de cet excellent manuel et qu'une traduction en fût publiée sans trop de retard.